



Mi Universidad

Control de lectura

Jennifer Fernanda Pérez Sánchez

Control de lectura

Segundo parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura de Medicina Humana

Semestre 2

Grupo C

Comitán de Domínguez Chiapas a 07 abril de 2025

LOS MODELOS

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

MÉDICOS EN MÉXICO

En los últimos años, el sistema de salud pública en México ha experimentado cambios significativos con el objetivo de mejorar la atención médica de la población sin seguridad social, entre 2019 y 2024 se implementaron reformas orientadas a reorganizar y fortalecer la prestación de servicios de salud, destacando la creación del sistema de salud para el bienestar (SSB) y el organismo IMSS - Bienestar. Uno de los principales cambios fue la modificación de la Ley General de Salud en noviembre 2019, que estableció la prestación gratuita de servicios de salud, medicamentos y demás insumos asociados a personas que carecen de seguridad social. Esta reforma sentó las bases para la creación del Instituto Nacional de Salud para el bienestar (INSABI), encargada de organizar la atención a dicha población, posteriormente en 2020 se reformó el artículo 4° constitucional para consolidar el SSB, cuyo propósito es garantizar la extensión progresiva de los servicios de salud integrales y gratuitos. En 2022 se estableció el organismo público descentralizado IMSS - Bienestar con la finalidad de brindar atención médica y hospitalaria integral y gratuita a personas sin seguridad social, este organismo absorbió unidades de atención, presupuesto y personal de salud de diversas entidades federativas, buscando una mayor eficiencia en la prestación de servicios. A pesar de estos avances, persisten desafíos significativos, la coexistencia de IMSS - Bienestar junto con el programa administrado por el IMSS ha generado duplicaciones que contribuyen a la segmentación del sistema público de salud y al incremento del

MEDICINA NAHUATL

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

~~Fernando~~

La medicina de los pueblos prehispánicos de Mesoamérica es un testimonio de su profundo conocimiento del mundo natural y de su manera de entender la vida y la enfermedad, más allá de un simple compendio de remedios herbales, la medicina indígena formaba parte de un sistema más amplio que incluía la religión, la magia y la estructura social de la época. Mesoamérica fue una región habitada por múltiples pueblos que, a pesar de su diversidad lingüística y étnica, compartían elementos fundamentales de su cultura, como señal los habitantes de esta superdrea eran agricultores que dependían de cultivos como el maíz, el frijol y la calabaza. y que, a falta de animales de carga y fertilización natural, desarrollan sistemas avanzados de irrigación y cultivo, como las chinampas. Este profundo conocimiento del medio ambiente se reflejaba también en su medicina, la cual estaba basada en el uso de hierbas, minerales y rituales que buscaban restaurar el equilibrio del cuerpo y el espíritu. Dentro de este contexto, los nahuas destacaron como uno de los grupos más influyentes en el desarrollo de una tradición médica que, aunque tenía rasgos comunes con otras culturas mesoamericanas, también presentaba características propias, la medicina nahuatl no se limitaba al tratamiento de los síntomas físicos, sino que estaba estrechamente ligada a su visión del cosmos, en la que la enfermedad era vista como un desequilibrio que podía tener causas tanto naturales como sobrenaturales. La medicina prehispánica tenía dos vertientes principales: el conocimiento empírico de las propiedades curativas de plantas y minerales, y la dimensión mágica-religiosa de la curación, los médicos nahuas

MEDICINA

T R A D I C I O N A

mexicana

Fernandez

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

En México, la medicina tradicional ha sido parte integral de la cultura y la identidad de muchas comunidades. A lo largo de los siglos, prácticas como el uso de hierbas medicinales, el empacho y la tronada han sido transmitidas de generación en generación, constituyendo un sistema de salud paralelo al oficial, no obstante, en la actualidad, estas prácticas se encuentran en el centro de un debate que enfrenta a la medicina tradicional con la medicina moderna basada en evidencia científica. México es un país caracterizado por su diversidad cultural, y esto se refleja en las prácticas médicas que varían significativamente entre las regiones, la medicina tradicional, que incluye curas como la tronada de angina o el mal de ojo, sigue siendo muy popular en muchas zonas rurales y urbanas, aunque a menudo carece de respaldo científico, sin embargo, muchos de estos tratamientos que a menudo se consideran supersticiosos o pseudocientíficos, están profundamente arraigados en las creencias populares y culturales, la importancia de estos rituales radica en la confianza de las personas hacia sus curanderas y la experiencia vivida durante generaciones, lo que les otorga una calidez subjetiva y culturalmente significativa. Por otro lado, la medicina moderna, basada en evidencia científica y respaldada por organismos de internacionales como la Organización Mundial de la Salud (OMS) aboga por tratamientos probados que aseguren la seguridad y eficacia de los mismos, la medicina basada en pruebas científicas ha demostrado ser crucial en la lucha contra enfermedades infecciosas crónicas y emergentes.

Bibliografías

1. López- Arellano O, Blanco, Gil J. Recibido en 21 de octubre de 1993 y aprobado el 11 de abril de 1994. Modelos socio médicos en salud pública; Coincidencias y desencuentros. Salud pública, Mex 1994,36: 374- 387. Maestría en medicina social, Universidad Autónoma, Metropolitana-Xochimilco, México.
<https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>
2. Christian Guerrero Estrella, Dr. Eleazar Valle Armenta, Cynthia Aimeé Costreras Acosta, Manuel Rodríguez Villegas (2010) (1993). Diccionario Náhuatl-Español en línea Aulex de la Academia Mexicana de Lengua, estudiantes de medicina de la Universidad de Valle de México, Médico Neurólogo del HGEERB.
Medicina Náhuatl.
[https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion .pdf](https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf)
3. Saldaña, S(2020, 31 de enero) Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlataneria, Xataka, México.
<https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empachopadecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>